

La création, thème biblique

SABBAT APRÈS-MIDI

Étude de la semaine: Gn 2; Mt 19.4-6; Ps 8; Job 38.1-21; 42.1-6; Es 45.18; Ac 17.22-31.

Versets à mémoriser : « *Je vis un autre ange qui volait au milieu du ciel ; il avait une bonne nouvelle éternelle à annoncer aux habitants de la terre, à toute nation, tribu, langue et peuple. Il disait d'une voix forte: Craignez Dieu et donnez-lui gloire, car l'heure de son jugement est venue, et prosternez-vous devant celui qui a fait le ciel, la terre, la mer et les sources d'eaux!* » (Ap 14.6, 7)

Le texte de Gn 1.1 à 2.3 sert de référence à de nombreux passages sur la création dans les Écritures. Certaines références sont claires, d'autres plus voilées. Ces dernières reprennent souvent certains mots ou idées sans que le texte soit cité directement, comme dans 2 Co 4.6 : « *En effet, le même Dieu qui, un jour, a dit : Que la lumière brille du sein des ténèbres, a lui-même brillé dans notre cœur pour y faire resplendir la connaissance de la gloire de Dieu qui rayonne du visage de Jésus-Christ* » (La Bible du Semeur). On trouve en revanche dans He 4.4 une référence directe : « *En effet, il a dit quelque part, à propos du septième jour: Et Dieu se reposa de toutes ses œuvres le septième jour* », citation tirée de Gn 2.2.

Nous examinerons cette semaine plusieurs références faites au récit de la Genèse et nous montrerons que d'autres auteurs bibliques envisageaient également ce livre comme une description littérale des origines de l'homme.

* *Étudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 26 janvier.*

DIMANCHE, 20 janvier

La création dans Genèse 2

« Ce sont ici les générations des cieux et de la terre lorsqu'ils furent créés, au jour que l'Eternel Dieu fit la terre et les cieux » (Gn 2.4, Darby).

Gn 1 à 2.3 est le premier récit sur Dieu créant notre monde. Il représente le fondement de toutes les autres vérités auxquelles nous croyons en tant que chrétiens.

Mais le récit de la création ne se termine pas là. De Gn 2.3 11. La fin du chapitre, on nous donne davantage de détails, notamment concernant la création d'Adam et Ève. C'est pourquoi nous interprétons Gn 2.4 (cite ci-dessus) comme une introduction au récit plus détaillée de la création de ces derniers, acte brièvement résumé dans Gn 1.26-29. Certains biblistes modernes avancent qu'il existe une contradiction entre Gn 1 et 2, mais c'est là quelque chose qui aurait surpris Moïse et les autres auteurs bibliques. Si ces récits étaient contradictoires, Moïse ne les aurait jamais rédigés, notamment si rapprochés l'un de l'autre. La contradiction ne réside pas dans les textes, mais chez ceux qui y perçoivent un conflit en les lisant.

Lisez Mt 19.4-6: Comment Jésus a-t-il souligné la vérité historique de Gn 1 et 2?

En réponse à la question des pharisiens concernant le divorce, Jésus a cité à la fois Gn 1.27 et 2.24, montrant de la sorte qu'il considérait que ces deux textes parlaient du même événement historique, la création du monde et de l'humanité. De combien d'autres preuves avons-nous besoin pour comprendre que Gn 1 et 2 sont d'harmonieux récits sur la création - doctrine et enseignement à la base de notre existence et de nos objectifs? Nous ne sommes pas ici par hasard, nous sommes des êtres créés à l'image de Dieu - et le récit de la Genèse sur la création, comme le révèlent les chapitres un et deux, est une révélation particulière faite à notre intention sur nos origines.

Lisez Gn 2. Comment ce chapitre peut-il nous être précieux pour mieux comprendre le fait d'être humain, créé à l'image de Dieu et doué de libre arbitre ?

Lundi, 21 janvier

La création dans les Psaumes

Lisez Ps 8. En quoi ce psaume évoque-t-il Gn 1 ?

Lisez Ps 104. Remarquez la façon dont, dans ce psaume, Dieu est loué pour sa bonté telle qu'elle se révèle à la fois dans la création et dans sa providence. Recherchez les liens avec Gn 1 dans les versets suivants :

Verset 2

Versets 5-7

Versets 7-9

Verset 14

Verset 19

Verset 25

Notez que l'ordre thématique du psaume semble suivre celui de Gn 1. Tout au long des versets nous sont présentées des images pittoresques et poétiques. Le message du psaume porte notamment sur la puissance, la sagesse et la bonté de Dieu, ainsi que sur la façon dont la création tout entière dépend du Créateur. Rien, dans ce psaume, ne suggère que le récit de la Genèse ne doit pas être pris de façon littérale.

Voyez en quoi les exemples suivants tirés des psaumes correspondent à Gn 1 :

Ps 24.1, 2

Ps 33.6

Ps 74.16:11

Ps 89.12

Les psaumes sont remplis de louanges adressées au Créateur. Celles-ci sont exprimées parfois en des termes qui rappellent Gn 1, parfois en des termes plus généraux. Dans tous les cas, ces descriptions de la création correspondent à Gn 1 et nous rappellent combien la Genèse est essentielle à la compréhension de nos origines en tant que fils et filles de Dieu.

Mardi, 22 janvier

La création dans le livre de Job

Lisez Jb 38.1-21. **Notez les thèmes en relation avec la création dans les versets suivants :**

Versets 4-7

Versets 8-11

Verset 12

Verset 16

Verset 19

Il est important de se remémorer le contexte de l'histoire de Job. De terribles tragédies l'ayant frappé, Job luttait pour comprendre pourquoi celles-ci lui étaient arrivées, lui qui suivait Dieu fidèlement. Du chapitre 38 au chapitre 41, le Seigneur continue de parler de sa puissance créatrice, en réponse aux douloureuses questions de Job.

Lisez attentivement la réponse de Job au Seigneur dans Jb 42.1-6: Pourquoi répond-il ainsi ? Quelle leçon retirer de sa réponse, pour nous pousser à placer notre confiance en Dieu lors de nos propres tragédies ou épreuves personnelles ?

L'incapacité de Job à expliquer la création l'a conduit à reconnaître la grandeur de Dieu et à lui faire confiance, malgré tout ce qui lui était arrivé. Nous sommes nous-mêmes également incapables de répondre à de nombreuses questions sur la création et l'exemple de Job devrait nous encourager à placer notre confiance en Dieu quoi qu'il arrive. De nombreuses questions, dans tous les domaines de la vie, demeurent sans réponse, du moins actuellement. Nous aurons toute l'éternité pour obtenir des explications sur ce qui nous semble à présent incompréhensible.

L'important, c'est que grâce aux merveilles de la création - que nous comprenons aujourd'hui bien davantage que Job à son époque - nous apprenions à avoir confiance en l'amour et en la puissance incroyables de Dieu.

Nous qui vivons après l'épisode de la croix, nous avons également du Créateur une vision d'un Rédempteur crucifié, vision que Job ne pouvait avoir, du moins pas aussi clairement que nous. Combien plus devons-nous placer notre confiance dans la bonté de Dieu envers nous, en prenant conscience de ce qu'il a fait pour nous !

Mercredi, 23 janvier

La création dans les livres des prophètes

« Voici ce que déclare l'Eternel qui a créé le ciel, lui qui est Dieu, et qui a fait la terre, qui l'a formée et affermie, il ne l'a pas créée afin d'être un chaos, mais il l'a façonnée pour que l'on y habite : "Moi, je suis l'Eternel ; il n'y en a pas d'autre". »
(Es45.18, La Bible du Semeur)

Le texte d'Es 45.18 souligne l'intention divine de préparer un lieu où les êtres humains habiteront ; ainsi, ce n'est pas par hasard que la terre peut accueillir la vie.

Réfléchissez à certaines des caractéristiques qui rendent la terre propice à la vie humaine, contrairement aux autres planètes du système solaire. Premièrement, l'eau y est présente en abondance. Certains signes indiquent la présence d'eau sur Mars, mais il n'existe pas d'océan sur cette planète ni sur les autres. Autre caractéristique propre à la terre, la composition de l'atmosphère : environ 21 % d'oxygène et 78 % d'azote. Les autres planètes ont une atmosphère où domine soit le dioxyde de carbone soit l'hélium ; seule la terre a une atmosphère favorable à la vie. Les écarts de température sur terre sont propices à la vie, contrairement aux autres planètes du système solaire, grâce à une combinaison de facteurs - notamment la distance de la terre par rapport au soleil, la composition de l'atmosphère, la masse terrestre et sa vitesse de rotation qui détermine la longueur des jours et des nuits. Toutes ces caractéristiques, et d'autres encore, font de la terre la seule planète connue capable de maintenir la vie.

Faites le lien entre les textes suivants et les événements décrits dans Gn 1 :

Es 44.24

Es 45.12

Jr 51.15, 16

Amos 4.13

Jonas 1.9

Za 12.1

Pensez aux implications de nos origines et à l'importance capitale de ne pas se tromper à ce sujet pour une bonne compréhension de qui nous sommes, pourquoi nous sommes sur cette terre et ce que nous pouvons espérer dans un monde qui, en soi, n'offre aucune espérance.

Jeudi, 24 janvier

La création dans le Nouveau Testament

Lisez Ac 17:22-31. **Dans quelles circonstances Paul a-t-il fait cette prédication? Une fois son sujet introduit, qu'a dit Paul à ces hommes instruits? Versets 24,25 Qu'indique-t-il sur la relation entre le créateur et les êtres humains ? Versets 26-28.**

L'auditoire, ici, était certainement composé de personnes appartenant aux deux groupes de philosophes connus sous le nom de stoïciens et d'épicuriens. Les stoïciens affirmaient l'existence d'un dessein dans la nature, tandis que les épicuriens le niaient. Aucun des deux groupes ne connaissait le vrai Dieu, mais leurs arguments concernant ce dessein étaient semblables à un grand nombre d'arguments encore débattus de nos jours.

Le point important, ici, c'est qu'en témoignant devant ces penseurs et intellectuels païens, Paul a aussitôt présenté le Seigneur comme le créateur de toutes choses, y compris de l'être humain. L'apôtre n'avait pas grand-chose en commun avec ces personnes ; c'est pourquoi il est allé droit à l'idée fondamentale qu'ils partageaient le fait d'exister - et il a construit son argumentation à partir de cette réalité indéniable. Ainsi, la création nous apparaît, encore une fois, comme l'un des thèmes essentiels des écritures.

Voyez les textes suivants: Mt 19.4-6 ; Mc 2.27; Lc 3.38; Jn 1.1-3, 2 Co 4.6, He 4.4; Jc 3.9; 2 P 3.5; Jude 1.11, 14. Il est intéressant de constater que ces auteurs du Nouveau Testament font référence, directement ou indirectement, au récit de la création, ce qui prouve encore davantage que le récit de la Genèse à propos de nos origines était universellement accepté par tous les auteurs bibliques.

Lisez Ap 4.11; 10.5, 6. **Que disent les êtres célestes sur les facultés créatrices de Dieu?**

La création n'est pas un accident, elle existe par la volonté de Dieu. Le deuxième passage contient une allusion claire à Ex 20.11. Là encore, comme dans Jn 1.1-3, Jean témoigne, au sujet du récit de la création, d'une connaissance intime et d'un sentiment de confiance. Comme il serait insensé de notre part d'agir autrement !

Vendredi, 25 janvier

Pour aller plus loin: La Bible est un livre sur Dieu et sur sa relation avec nous, les êtres humains, et avec notre monde. Les événements de la semaine de création sont uniques et surnaturels. Ils sont en dehors du domaine de la recherche scientifique pour au moins deux raisons.

Premièrement, ils sont uniques. Ce sont des événements qui n'ont eu lieu qu'une seule fois. La science a du mal à traiter ce type d'événement, parce qu'il ne peut être réitéré et soumis à examen en des circonstances diverses.

Deuxièmement, les événements de la création ont été suscités de façon surnaturelle. Ils ne sont pas la conséquence naturelle de la façon dont Dieu soutient la création, mais plutôt le résultat d'une intervention directe et spéciale de sa part: La science ne traite que des causes secondaires et n'accepte pas - du moins telle qu'elle est pratiquée actuellement - d'explications en lien avec les interventions directes de Dieu. Parce que les événements de la création sont uniques et surnaturels, ils se trouvent hors de portée de la science.

Ce point est essentiel, car la vision que l'on a des origines influe de façon importante sur la manière d'envisager la nature humaine et son identité propre. Il est à ce point vital de comprendre nos origines que c'est la première chose présentée par Dieu dans la Bible; en outre le message des Ecritures se fonde sur la fiabilité historique du récit de la création. Prétendre connaître la véritable histoire du monde en se basant sur la science, c'est prétendre que celle-ci peut être expliquée sans faire appel aux interventions directes de Dieu, erreur ayant conduit à davantage d'erreurs encore.

« Les hommes s'efforcent d'expliquer à l'aide de causes naturelles l'œuvre de la création, ce que Dieu n'a jamais révélé. La science humaine, pourtant, est incapable de sonder les secrets du Dieu du ciel et d'expliquer l'œuvre prodigieuse de la création, qui est un miracle de puissance, pas plus qu'elle n'est capable d'expliquer l'existence de Dieu. » - Ellen WHITE, *The Spirit of Prophecy*, vol. 1, p. 89.

A méditer

• **La création est un thème dominant dans la bible. Certains textes indiquent-ils que les auteurs bibliques avaient de la création une vision différente ou que certains d'entre eux doutaient de la véracité de l'un ou l'autre aspect de la genèse ? Pourquoi la réponse est-elle importante ?**

• **Pour quelle raison à votre avis, certains rejettent l'idée selon laquelle la nature a été créée dans un but précis ?**

• **Jésus a confirmé l'autorité de Moïse (Lc 16.29-31), ainsi que le récit de la création (Mt 2.27-28 ; Mt 19.4-6). Etant donné ce contexte et l'exemple de Jésus, quelle devrait être notre attitude vis-à-vis du récit de la création ?**